

# INDAGATIO

Centro de Investigación e Innovación Unifé

Abril, 2024

## Nº39

INDAGATIO

Vicerrectorado de Investigación

Centro de Investigación e Innovación

Responsables

Mgr. Gisela Vidal Cabeza

Editorial Universitaria

Mgr. Gladys García Vilcapoma

Corrección de estilo

Dra. Yeni Minaya Aguilar

Edición Gráfica y diseño

Estudiantes de X ciclo de Ciencias de la  
Comunicación (Unifé)



UNIFÉ

Universidad Femenina  
del Sagrado Corazón



## Presentación

Estimados miembros de la comunidad universitaria Unifé:

Comprometidos con la visión y misión de nuestra universidad como una institución de alto nivel académico y de investigación, dedicada a la formación integral de nuestras estudiantes, la Editorial Universitaria UNIFÉ tiene el placer de publicar y compartir con ustedes el Boletín virtual Indagatio N° 39, espacio creado para difundir las actividades de investigación que se realizan en la Universidad Femenina del Sagrado Corazón.

La investigación es un pilar fundamental en la universidad, razón por la cual, es necesario fomentar una cultura de investigación de alto nivel que inspire a nuestros docentes investigadores y estudiantes a buscar el conocimiento, a contribuir con nuevas ideas y soluciones innovadoras a los problemas y desafíos del mundo actual.

En ese sentido, desde Indagatio (N°39) resaltamos la comprometida labor que realizan las altas autoridades de la UNIFE, especialmente el Vicerrectorado de Investigación, para llevar a cabo las acciones necesarias para alcanzar el relicenciamiento de nuestra universidad en el área de investigación, promoviendo la participación de los docentes y estudiantes en proyectos de investigación nacionales como extranjeros, coordinando e impulsando junto con las Unidades de Investigación las revistas de Unifé, así como las capacitaciones brindadas por el Centro de Investigación e Innovación necesarias para una actualización constante en materia de asesoría de tesis.

En este número presentamos algunas de las actividades realizadas durante los meses de enero – abril y esperamos que durante el presente año 2024 el contenido de Indagatio los inspire y motive a inspirarse mucho más en el mundo de la investigación académica en nuestra universidad.

Mgtr. Gisela Vidal Cabeza  
Directora Editorial Universitaria



Estudiantes de Unifé

# Novedades

# Programa educativo global – Pontificia Universidad Javeriana sobre el Pacto Educativo Oducal (2024-2025)



Fuente: Gestión Educativa

El 12 de setiembre de 2019, el papa Francisco renovó la invitación que había hecho en la carta Encíclica *Laudato si* para procurar un cambio que requiere nuestra sociedad: “un encuentro para reavivar el compromiso por y con las jóvenes generaciones, renovando la pasión por una educación más abierta e incluyente, capaz de la escucha paciente, del diálogo constructivo y de la mutua comprensión.” (Papa Francisco, 2019).

Resaltó la necesidad de unir esfuerzos por una alianza educativa amplia capaz de superar fragmentaciones y contraposiciones y afianzar los lazos para una sociedad más fraterna: “Invito a cada uno a ser protagonista de esta alianza, asumiendo un compromiso personal y comunitario para cultivar juntos el sueño de un humanismo solidario que responda a las esperanzas del

hombre y al diseño de Dios” (Papa Francisco, 2019).

El Pacto Educativo Global es una propuesta educativa que compromete a personas e instituciones de todo el mundo que coinciden en unos valores comunes y desean promover una nueva cultura a través del trabajo colaborativo en aras de la realización de un proyecto de vida más humano y fraterno. De este modo, acogiendo la iniciativa del papa, la Pontificia Universidad Javeriana (Colombia) propone el desarrollo, durante el 2024-2025, de un programa orientado a reflexionar y ejecutar los siete objetivos de la alianza educativa a través de proyectos educativos, experiencia o actividades con jóvenes universitarios.

Los compromisos del Pacto Educativo Global son los siguientes: 1) poner en el centro a la Persona Humana, 2) escuchar a las jóvenes generaciones,

3) promover a la Mujer, 4) responsabilizar a la familia, 5) abrirse a la acogida, 6) renovar la economía y la política y 7) cuidar la casa común.

La Universidad Femenina del Sagrado Corazón acogió el llamado del papa Francisco y se ha sumado a la tarea de desarrollar programas y actividades dentro del marco de las iniciativas propuestas por el Santo Padre. La entidad encargada es el Departamento de Filosofía y Teología, que ya ha diseñado un programa para llevar a cabo un concurso de ensayos que lleva por nombre: “Dignidad de la persona humana en el contexto de cambios socioculturales, tecnológicos y políticos” donde participarán las estudiantes de pregrado de las diversas facultades de nuestra universidad.



PACTO EDUCATIVO  
GLOBAL

Fuente: Orden de la Compañía de  
María Nuestra Señora

# Reunión de trabajo presencial. Plan de Funcionamiento 2024 – MV de relicenciamiento – Área de Investigación

Nota de prensa



Fuente: Freepik

El día 27 de febrero de 2024, los coordinadores de las distintas Unidades de Investigación (UI) se reunieron de manera presencial en el aula 301 del Pabellón Marrou, a las 10:00 a.m, para tratar temas relacionados al Plan de funcionamiento 2024 y el MV de relicenciamiento del área de Investigación. La reunión fue convocada por el vicerrectorado de Investigación de la Unifé, y se contó con la presencia de los coordinadores de las UI, jefes de Departamento y algunos decanos.

Uno de los aspectos más destacados de la reunión fueron los lineamientos y sugerencias para completar la matriz de Renovación de licencia que está siendo trabajadas en equipo en cada una de las unidades de

investigación, enfocados en los años 2022 y 2023. La información correspondiente a los indicadores y medios de verificación de acuerdo con la matriz de renovación de licencia 2024 deberá ser cargada hasta el 14 de marzo del presente mes en el OneDrive creado para este fin.

Se manifestó que para cumplir con los objetivos planteados las unidades de investigación cuentan con: una guía para elaborar los MV, la matriz de Condiciones Básicas de Calidad CBC-R actualizada 2023, un modelo de informe MV de relicenciamiento 2024, las Normas internas de investigación e innovación de los años 2022, 2023 y 2024, los planes anuales de investigación del 2022, 2023 y 2024, y las políticas de

investigación e innovación 2024.

La reunión concluyó alrededor de las 11:15 de la mañana, con el compromiso de los responsables de completar y cargar en el OneDrive correspondiente todo lo relacionado con la investigación en las distintas unidades académicas de la Universidad.

# Estado actual de revistas Unifé 2024

Nota de prensa



Vicerrector Ángel Gómez Navarro y participantes de la reunión

Con el propósito de informar sobre el estado actual de las revistas de Unifé, los requisitos de actualización de las revistas y los procesos de indización recomendados, el pasado 21 de marzo se realizó una reunión de manera presencial a cargo del Vicerrectorado de Investigación, que contó con la participación de los directores de los departamentos, los editores de las revistas de Unifé y las autoridades relacionadas con el ámbito investigativo.

Al inicio de la reunión, el vicerrector de Investigación, el Dr. Ángel Gómez Navarro, destacó la importancia de gestionar las revistas siguiendo los criterios necesarios para la aceptación de los artículos. Remarcó que se

priorizarán las actualizaciones de las normas relacionadas con los autores y las políticas; además, se gestionarán los criterios de evaluación, donde se retirarán artículos que incumplan los criterios propuestos o hayan sido partícipes de malas prácticas e irregularidades, como el uso de la IA para los instrumentos, data o conclusiones.

Por otro lado, se presentó a la Dra. Yeni Minaya Aguilar como encargada del área de corrección de estilo para brindar apoyo a los editores; asimismo, la Mgtr. Rossana Soriano Vergara señaló que la Escuela Profesional de Traducción e Interpretación ayudará a traducir los abstracts de los artículos presentados.

Finalmente, el Dr. Enrico Huarag Guerrero, editor de la revista Lumen de la Facultad de Derecho, dio a conocer el proceso realizado por esta para acceder a la indización de Redalyc.



Dr. Enrico Huarag Guerrero explicando el proceso para indizar a Redalyc

# Reunión para convocatoria de Proyectos de Investigación 2024

Nota de prensa



Vicerrector de investigación, Dr. Ángel Gómez Navarro y asistentes a la reunión

**E**l Vicerrectorado de Investigación de la Unifé convocó a todos los Coordinadores de las Unidades de Investigación a una reunión presencial el pasado jueves 21 de marzo desde mediodía hasta la 1 de la tarde. Esta reunión fue dirigida por el vicerrector de Investigación, Dr. Ángel Gómez, quien estableció como tema principal de la agenda del día la convocatoria de Proyectos de Investigación 2024.

La reunión se inició agradeciendo al Centro de Investigación e Innovación, dirigido por la Dra. Hilda Figueroa, por su esfuerzo y apoyo a los docentes que requerían potenciar sus proyectos de investigación para aprobar la evaluación correspondiente. Además, el vicerrector de investigación celebró el contar con 11 docentes Renacyt que actualmente están publicando sus trabajos de investigación e invitó a

más docentes a continuar con sus investigaciones y sumarse a ese proyecto. Por otro lado, resaltó la importancia de respetar las normas de investigación según Concytec, relacionadas con la ética y la propiedad intelectual.

Uno de los puntos principales de la reunión fue que los docentes investigadores, que no son Renacyt y cuyas investigaciones no han sido aprobadas, cuentan con abril, mayo y junio para levantar sus observaciones y aplicar a una segunda evaluación. Asimismo, se informó que los grupos de investigación deben ser conformados por máximo tres personas y que se deben describir las funciones que cumple cada integrante. Por otro lado, se mencionaron las facilidades y apoyo a los docentes Renacyt por parte del Vicerrectorado de Investigación, debido a su papel

fundamental en el relicenciamiento de la Unifé.

Posteriormente, el vicerrector Dr. Ángel Gómez reconoció a los docentes de los Departamentos Académicos que están constantemente realizando investigaciones y presentándose a concursos de financiamiento nacional e internacional; y de la misma forma invitó a los coordinadores de investigación de los diferentes Departamentos Académicos a motivar a sus docentes en la búsqueda de financiamiento interno o externo. Finalmente, el último punto de la sesión fue la evaluación de los avances de los diferentes departamentos de la Universidad sobre la base de los lineamientos de investigación formativa que se requiere cumplir para la aprobación de la Sunedu.

# Unidades Académicas y el camino al relicenciamiento de Unifé

Nota de prensa



**Vicerrector de Investigación, Dr. Ángel Gómez Navarro, junto con la directora del Centro de Investigación, Dra. Hilda Figueroa Pozo; el director de la Oficina de Evaluación y Calidad, Dr. Julio Zenteno Begazo; la directora de la Editorial Universitaria, Mgtr. Gisela Vidal; decanos y directores de las Escuelas Profesionales de la Unifé.**



Como parte del cumplimiento de los medios de verificación, que corresponden a cada uno de los indicadores sobre investigación, el Vicerrectorado de Investigación de la Unifé convocó para el día 29 de febrero del presente año a las 10:00 horas, en el Salón del Pabellón Cubero de la Unifé, a una reunión con todas las Unidades Académicas para presentar los medios de verificación que Sunedu exige a las universidades para el relicenciamiento.

El Vicerrectorado de Investigación escuchó todas las propuestas, la sistematización y, a su vez, se señalaron algunas observaciones de corrección e indicaciones para los planes de mejora.

A la fecha de la realización de la reunión, el Vicerrectorado de Investigación contaba con un 90 % del cumplimiento de los medios de verificación que van a aportar al relicenciamiento de Universidad Unifé de Sunedu.



Estudiantes de Unifé

# Actividades

# Curso de capacitación para asesores de tesis

Nota de prensa

El curso-taller de Asesoría de Tesis organizado por el Vicerrectorado de Investigación y el Centro de Investigación e Innovación se realizó con el fin de reforzar conocimientos de los docentes asesores de tesis y aplicar las estrategias necesarias para la realización de una óptima conducción de los asesorados en la ejecución de sus tesis de pregrado y posgrado. Asimismo, contribuyó a refinar las habilidades de gestión en la asesoría de tesis.

El curso-taller se realizó en seis (6) sesiones: lunes 5, miércoles 7, viernes 9, lunes 12, miércoles 14 y viernes 16 de febrero de 2024, de 10 a 13 h.

Los objetivos fueron los siguientes:

- Establecer las bases de la investigación científica
- Reforzar conocimientos para elegir el enfoque adecuado de la investigación
- Reconocer el proceso de investigación cualitativa y cuantitativa
- Desarrollar habilidades de producción de textos científicos
- Aplicar las normas de redacción APA y Vancouver, así como el software Turnitin

La población objetivo estuvo constituida por docentes asesores de tesis de las diferentes Facultades, de la Escuela de Posgrado de Unifé, y docentes de pregrado y posgrado que, sin ser asesores de tesis

actualmente, desearon participar del presente taller.

La capacitación fue de forma virtual y hubo una asistencia de más de 100 docentes.

## Programación:

FECHA	HORA	RESPONSABLE
Lunes 5 de febrero	9:00 a 10:00	Dr. Ángel Gómez <i>Epistemología de la Investigación</i>
	10:15 a 12:45	Dra. Mariela Dejo <i>Proceso investigativo</i>
Miércoles 7 de febrero	10:00 a 11:00	Dr. Mario Bulnes <i>¿Cuándo y cómo elegir un enfoque de investigación?</i>
	11:00 a 13:00	Dra. Leni Álvarez <i>Metodología de investigación científica. Enfoque cuantitativo</i>
Viernes 9 de febrero	10:00 a 13:00	Dra. Lucrecia Chumpitaz <i>Metodología de investigación científica. Enfoque cualitativo</i>
Lunes 12 de febrero	10:00 a 11:30	Mgtr. Alfredo Elejalde Flores <i>Pautas generales de la redacción académica</i>
	11:30 a 13:00	Dr. Mario Bulnes Bedón <i>Interpretación de los datos (cuantitativo y cualitativo)</i>
Miércoles 14 de febrero	10:00 a 11:30	Mgtr. Marcos Paico <i>Instrumentos de recolección de datos</i>
	11:30 a 13:00	Mgtr. Karla Bolo Romero <i>Turnitin: herramienta para identificar el nivel de similitud de un escrito</i>
Viernes 16 de febrero	10:00 a 11:30	Mgtr. Karla Bolo Romero <i>Estilo APA</i>
	10:00 a 11:30	Lic. Linda Grados Casimiro <i>Estilo Vancouver</i>
	11:30 a 13:00	Dra. Hilda Figueroa Pozo <i>Formato para asesores de tesis</i>

# JADI: Destacando el rol de la mujer en la ciencia y la tecnología



**Rectora de Unifé, Dra. Victoria García García, y autoridades**

La Universidad Femenina del Sagrado Corazón (Unifé) fue el centro de inspiración y conocimiento durante la Jornada Anual por el Día Internacional de la Mujer, más conocido como JADI, en su edición 2024. Organizado por la Facultad de Gestión Empresarial, el evento se llevó a cabo el 26 de marzo en el auditorio del Centro Cultural Unifé. La inauguración del acto académico estuvo a cargo de la Dra. Victoria García García, rectora de UNIFÉ, quien junto a la Decana de la Facultad organizadora Dra. Gloria Valdivia, dio paso a una serie de conferencias magistrales y paneles de expertos que marcaron la pauta del día.

La Dra. Norma León Lescano, experta en inteligencia artificial generativa, cautivó a la audiencia con su visión sobre el impacto de esta tecnología en la investigación. Seguidamente, la

Dra. Zulema Tomás Gonzáles, destacada líder en el campo de la salud, Doctora Honoris Causa de la Unifé y ex ministra de Salud del Perú, compartió su perspectiva sobre el liderazgo femenino en la ciencia y tecnología aplicadas al ámbito de la salud.

La capitán de la Fuerza Aérea del Perú, Cynthia Hidalgo Cárdenas, quien fue la primera mujer de la especialidad en Meteorología Aeronáutica, abordó el tema de ciencia y tecnología aeroespacial, y su contribución con el desarrollo socioeconómico y la Mgtr. Cinthia Ayca, gerente de Real Systems, ofreció una conferencia sobre la tecnología, como clave del éxito profesional en la actualidad.

Como culminación, llegó un destacado panel de expertos y una mesa redonda, donde distinguidas invitadas profesionales egresadas de Unifé, como la Dra. Ruth Zelada

Mariluz, la ingeniera Melannie Cecilia Acevedo Risco, la ingeniera Ismenia Fiorella Roncal Rivera y la ingeniera Paola García Juárez, compartieron sus experiencias y visiones sobre el liderazgo y el empoderamiento femenino en el ámbito científico y tecnológico.

Cada ponente recibió de las autoridades de Unifé un diploma de participación, que simboliza el reconocimiento a su invaluable contribución al evento. La Jornada Anual, JADI 2024, en Unifé fue un día de visión hacia el futuro donde el profesionalismo y el liderazgo de la mujer son reconocidos y valorados en todos los ámbitos de la sociedad.

Fuente: Oficina de Imagen Institucional y RRPP [https://www.unife.edu.pe/noticia\\_e/2024/13.html](https://www.unife.edu.pe/noticia_e/2024/13.html)

# OMU: Inauguración de la exposición "La grandeza humana tiene rostro de mujer"



**Rectora de Unifé, Dra. Victoria García García; expositora Dra. Martha Llanos Zuloaga y autoridades**

La Galería de Arte Unifé abrió sus puertas el pasado 26 de marzo para dar paso a la exposición infográfica titulada "La grandeza humana tiene rostro de mujer". Esta muestra tiene como objetivo principal contar las historias inspiradoras de mujeres que han dejado una huella imborrable en el camino hacia el empoderamiento femenino.

La ceremonia inaugural fue un momento de encuentro y reflexión, en el que la Mgtr. Soledad Vizcardo Salas, directora del Observatorio Mujer (OMU), compartió palabras sobre la importancia de reconocer y celebrar los logros de las mujeres en nuestra sociedad. A continuación, la Dra. Martha Llanos Zuloaga, autora de

la exposición y destacada colaboradora del OMU de la Unifé, ofreció una visión profunda de las historias detrás de cada infografía, y resaltó la diversidad y la fuerza de las mujeres retratadas.

El cierre estuvo a cargo de la Dra. Victoria García García, rectora de la UNIFÉ, quien destacó la relevancia de estas iniciativas artístico-culturales. La exposición estuvo abierta al público desde el 26 de marzo hasta el 8 de abril en la Galería de Arte Unifé en horario de 10:00 a.m. a 5:00 p.m.

Esta es una oportunidad única para sumergirse en las historias inspiradoras que nos recuerdan que la grandeza humana, en efecto, tiene rostro de mujer.

Fuente: Oficina de imagen institucional y RRPP [https://www.unife.edu.pe/noticia\\_e/2024/12.html](https://www.unife.edu.pe/noticia_e/2024/12.html)

**Exposición:**  
**"LA GRANDEZA HUMANA TIENE ROSTRO DE MUJER"**

**Presentación:**  
Historias de Vida

**Autor:**  
MARTHA LLANOS ZULOAGA  
Destacada colaboradora del Observatorio Mujer - UNIFE

**Organiza:**  
Observatorio Mujer - UNIFE

**Inauguración:**  
Martes 26 de marzo 12.30am

**Fecha y hora:**  
26 de marzo al 08 de abril  
10 am - 5 pm

**Lugar:**  
Galería de Arte UNIFE  
Av. los Frutales 954 - La Molina

**Invitación a la exposición "La grandeza humana tiene rostro de mujer"**

# Rectora de Unifé hace entrega del convenio firmado a la representante de la Universidad estatal de Minnesota Moorhead, USA



**Rectora de Unifé, Dra. Victoria García García, representante de la Universidad Estatal de Minnesota Moorhead, la PhD. Ximena Suarez-Sousa y autoridades de Unifé**

El pasado jueves 11 de abril, en el Salón del Rectorado, se llevó a cabo la visita académica y entrega del convenio de Entendimiento (MOU) celebrado entre la Universidad Estatal de Minnesota Moorhead y la Universidad Femenina del Sagrado Corazón. Asistió en representación de la Universidad Estatal de Minnesota Moorhead la PhD. Ximena Suarez-Sousa, editora en Jefe de la Revista Interactiva de Liderazgo y Aprendizaje Global de dicha universidad.

Es importante resaltar que el presente Memorándum de Entendimiento (MOU) se celebra a fin de fortalecer las relaciones de colaboración y coordinación

entre ambas instituciones en temas de interés común que beneficie sus objetivos institucionales.

Asistieron al acto académico el Dr. Ángel Gómez Navarro, vicerrector de Investigación; Dra. Patricia Mendoza Alarcón, vicerrectora Académica; Mgtr. Rossana Soriano Vergara, decana de la Facultad de Traducción, Interpretación y Ciencias de la Comunicación; Mgtr. Rocío Abanto Guzmán, responsable de la Comisión Ejecutiva de Relaciones Internacionales; la Mgtr. Gisela Vidal Cabeza, directora de la Editorial Universitaria; y la Dra. Millitza Franciskovic Ingunza, encargada de Convenios

Institucionales y autoridades de la Facultad de Traducción, Interpretación y Ciencias de la Comunicación.

Fuente: Oficina de imagen institucional y RRPP [https://www.unife.edu.pe/noticia\\_e/2024/14.html](https://www.unife.edu.pe/noticia_e/2024/14.html)



**Entrega del convenio a la representante Phd. Ximena Suarez-Sousa**

# 23 de abril - Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor



Fuente: Freepik

La idea original de la celebración del Día del Libro partió de Cataluña, del escritor valenciano Vicente Clavel Andrés, proponiéndola a la Cámara Oficial del Libro de Barcelona en 1923 y aprobada por el rey Alfonso XIII de España en 1926. El 7 de octubre de 1926 fue el primer Día del Libro; poco después, en 1930, se instaura definitivamente la fecha del 23 de abril como Día del Libro. Se eligió esta fecha por coincidir el 23 de abril de 1616 con el fallecimiento de Miguel de Cervantes, William Shakespeare y del Inca Garcilaso de la Vega. Por ser esta fecha simbólica para la literatura universal, la Unión Internacional de Editores (UTE) propone en 1995 como Día del Libro el 23

de abril, lo cual fue presentado por el gobierno español a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) en su vigésima octava Conferencia General celebrada en París en 1995. Es esta fecha que se proclamó el 23 de abril como "Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor" en la que se rinde un homenaje al libro y sus autores, y se considera la relevancia histórica del libro como el recurso más valioso a la hora de difundir y conservar el conocimiento. Terminó con una frase de Sir Francis Bacon: "La lectura hace al hombre completo; la conversación ágil y el escribir, preciso".

# Día Mundial del Libro: Editorial Universitaria Unifé organiza conferencia sobre buenas prácticas en el proceso editorial



Expositora, Mgtr. Carmen Santisteban; Directora de la Editorial Universitaria, Mgtr. Gisela Vidal Cabeza, editores de las revistas Unifé y estudiantes.

La Editorial Universitaria de la Unifé, como órgano dependiente del Vicerrectorado de Investigación, tiene como misión la edición y publicación de libros con la finalidad de promover y difundir la investigación realizada en la universidad. En ese sentido, como parte de sus actividades dentro del marco de celebración por el Día Mundial del Libro, organizó la conferencia “Las buenas prácticas en el proceso editorial”, a cargo de la Mgtr. Carmen Santisteban, presidenta de las Editoriales Universitarias y Académicas del Perú (EU Perú), evento académico que se llevó a cabo a las 12:00 horas, en el Salón de Actos del Pabellón Cubero.

Durante su conferencia, la Mgtr. Carmen Santisteban compartió sus conocimientos y experiencia, y resaltó la importancia de las buenas prácticas en todo

proceso editorial como garantía para la calidad, integridad y credibilidad de las obras publicadas por las universidades.

Asimismo, explicó las tres etapas que se encuentran dentro del proceso editorial para la publicación de un libro. Señaló que, en la primera etapa, denominada preedición, se realiza la elección del tema y se asesora al autor para la creación del libro. Posteriormente, en la etapa de la edición, se derivará el escrito a los profesionales correspondientes, con el objetivo de que el libro sea coherente y la diagramación sea correcta. Finalmente, en la etapa de promoción, distribución y venta, se presenta y publica el libro en la tienda digital del fondo editorial de la Universidad.

En la exposición, estuvieron presentes la directora de la Editorial Universitaria, Mgtr.

Gisela Vidal Cabeza, editores de las revistas Unifé y estudiantes.



Mgtr. Carmen Santisteban y la Mtra. Gisela Vidal Cabeza

# 26 de abril – Día Mundial de la Propiedad Intelectual



Fuente: Freepik

En el año 2000, los Estados miembros de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI) eligieron el día 26 de abril para celebrar el Día Mundial de la Propiedad Intelectual, fecha que coincide con el día en que entró en vigor el Convenio de la OMPI en el año 1970.

Celebrar el Día Mundial de la Propiedad Intelectual es motivo para reconocer la importancia de la innovación, la creatividad y el papel fundamental que desempeña la propiedad intelectual en el impulso del progreso y el desarrollo económico y cultural en todo el mundo, reconocimiento que no sería posible sin resaltar la importante labor que realizan los inventores y creadores en favor de la sociedad, mejorando la calidad de vida de las personas mediante la creación de nuevos productos,

así como su contribución con la cultura a través de las obras artísticas, científicas y literarias de sus autores.

Asimismo, un sistema de protección a la Propiedad Intelectual equilibrado y eficaz regula y protege los derechos de los inventores y creadores, mediante el otorgamiento de patentes sobre sus inventos, modelos de utilidad, diseños industriales, el registro de las marcas y otros signos distintivos, así como la protección sobre los derechos de autor y derechos conexos. De esta manera, los derechos de Propiedad Intelectual proveen a los investigadores, inventores, empresarios, diseñadores, artistas protección y derechos sobre sus creaciones, como el derecho exclusivo a beneficiarse de sus creaciones durante un periodo determinado.

Sin embargo, acceder a la protección por Propiedad Intelectual no es vía libre, por lo que la creación u obra deberá cumplir con ciertos requisitos establecidos por la ley para gozar de protección; por ejemplo, una novela, un poema, una canción, una pintura, fotografía o una película para ser protegidas deberán cumplir con el requisito de originalidad, mientras que para el caso de otorgamiento de una patente sobre un invento deberá cumplir con los requisitos de novedad, nivel inventivo y aplicación industrial.

Con la finalidad de rendir homenaje a aquellas personas que han sido artífices del cambio en el mundo impulsando la innovación y la creatividad necesarias para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y construir un futuro mejor y sostenible en todo el mundo, la OMPI ha declarado como lema por el **Día Mundial de la Propiedad Intelectual año 2024: "Propiedad Intelectual y Objetivos de Desarrollo Sostenible: nuestro futuro común se forja con innovación y creatividad."**

Celebremos juntos el ingenio humano y reafirmemos nuestro compromiso de promover y proteger la propiedad intelectual como motor de progreso y desarrollo en todo el mundo.

# Comité de Propiedad Intelectual Unifé: “Las patentes de invención y la investigación en la universidad”



**Expositora, Mgtr. Adriana Barrera; Mgtr. Gisela Vidal Cabeza; y Dra. Hilda Figueroa Pozo**

El Comité de Propiedad Intelectual de la Unifé, entidad dependiente del Vicerrectorado de Investigación, tiene como misión promover el respeto de la Propiedad Intelectual entre sus docentes, docentes investigadores, estudiantes y personal administrativo. En ese sentido, como parte de sus actividades dentro del marco de celebración por el Día Internacional de la Propiedad Intelectual, lanzó el lema de la campaña 2024 “Investiga con integridad”, frase que llama al compromiso de los docentes y estudiantes para investigar con honestidad, transparencia y respeto hacia la propiedad intelectual de terceros. El evento

se llevó a cabo el 22 de abril, a las 12:00 horas, en el Salón de Actos del Pabellón Cubero.

Seguidamente, se dictó la conferencia “Las patentes de invención y la investigación en la universidad”, a cargo de la Mgtr. Adriana Barrera, especialista en Propiedad Intelectual y socia fundadora de Barlaw Barrera y Asociados, quien explicó al público qué es la propiedad intelectual, así como la importancia de las patentes para la innovación y desarrollo tecnológico de un país.

Estuvieron presentes en el acto académico la directora del Centro de Investigación e Innovación de la Unifé, Dra. Hilda Figueroa Pozo; la presidenta del Comité

de Propiedad Intelectual, Mgtr. Gisela Vidal Cabeza; autoridades de varias Facultades; docentes investigadores, y estudiantes.



**Expositora, Mgtr. Adriana Barrera**

# Unifé participa en asamblea convocada por la Cámara Peruana del Libro

Nota de prensa



Expositores de la Cámara Peruana del Libro

La Unifé, como miembro asociado de la Cámara Peruana del Libro, participó en la Asamblea General Extraordinaria llevada a cabo el miércoles 13 de marzo a las 09:00 horas en el local de dicha entidad ubicado en Jesús María. Asistió la Mgtr. Gisela Vidal Cabeza, directora de la Editorial Universitaria, en representación de la rectora Dra. Victoria García García.

Entre los puntos de la agenda, se discutió sobre: a) el levantamiento de observaciones de los años 2021 y 2022, b) la presentación de resultados del año 2023, y c) el plan de trabajo del presente año 2024; uno de los puntos importantes en discusión fue el compromiso que asume la Cámara Peruana

del Libro para seguir fomentando y promoviendo la lectura, la publicación de obras, así como la lucha contra la piratería. Al respecto, la Junta Directiva saliente, a través del gerente General de la Cámara Peruana del Libro, presentó una propuesta para fortalecer la entidad proponiendo la constitución de comisiones dedicadas a temas importantes de trabajo como lo son los siguientes: la Ley del libro, la lucha contra la piratería, el respeto al honor y ética en las publicaciones, así como la incorporación de nuevos asociados. Esta propuesta será a su vez presentada a la nueva Junta Directiva que asume la dirección de la Cámara peruana del Libro para su consideración y

puesta en ejecución.

Cabe señalar que la Unifé como miembro asociado de la Cámara Peruana del Libro participa en estas sesiones, así como en las actividades que organiza anualmente dicha Cámara, como son la Ferias Internacional del Libro, la Feria del Libro Ricardo Palma, entre otras.

# Unifé participa en investigación promovida por Oducal



ORGANIZACIÓN DE  
UNIVERSIDADES CATÓLICAS  
DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Fuente: Universidad Católica de Colombia

En el mes de marzo pasado, la Pontificia Universidad Católica del Perú, como universidad organizadora, invitó a la Universidad Femenina del Sagrado Corazón, al ser parte de la Organización Internacional de Universidades Católicas de América Latina y El Caribe (Oducal) y a integrar el Grupo “Paz y Democracia” con la finalidad de trabajar en un proyecto de investigación cuyo propósito es promover la educación superior católica fomentando la formación de ciudadanos comprometidos con la justicia, la democracia, la ciudadanía y la sostenibilidad socioambiental. Asimismo, la Unifé designó a la Mgtr. Liliana Seminario Méndez, directora de la Maestría en Derecho Civil con mención en Familia, como representante de nuestra universidad.

Se viene trabajando en conjunto en base a los objetivos propuestos en el Plan Operativo Trienal, dirigidos al establecimiento de un observatorio regional, desarrollar estrategias de incidencia, promover espacios de diálogo y difusión, y compartir experiencias y perspectivas con los miembros de

otras universidades católicas que han aceptado el reto de desarrollar la investigación.

Será un trabajo de investigación interdisciplinario e interuniversitario de la Oducal conducente a consolidar un grupo de investigación permanente y trabajar observando las incidencias sobre el fortalecimiento de la democracia en el marco de las encíclicas Laudato si’ y Fratelli tutti.

# INDAGATIO

Av. Los Frutales 954, Urb. Santa Magdalena Sofía Barat - La  
Molina, Lima, Perú  
436-4641 / 434-1885 / 437-1220 Anexo 248  
[https://www.unife.edu.pe/vicerrectorado\\_investigacion/  
CENTRO\\_INV/boletin.html](https://www.unife.edu.pe/vicerrectorado_investigacion/CENTRO_INV/boletin.html)